

dos; y esto de morir de hambre es cosa dura. Habránse además ofrecido togas, canonicatos, cruces y bandas..... *ofrecer hasta meter*, dicen los enamorados, é Iturbide añade, *prometer para no cumplir*. Será un milagro que el Gobierno pierda votación, pues aunque una persona me dijo..... que no faltó en Sodomá un *Loth*, yo le respondí que si faltaron diez justos, y por esto se llevó el Diabolo á las cinco ciudades.

La fiesta del santo de hoy, ha estado bien triste. Los canónigos mandaron decir ayer tarde á los PP. Franciscanos, que pasasen á hacer las vísperas muy pronto, *porque tenían que irse á los toros*; así es que por tan justa y santa causa, las vísperas fueron de *apaga y vamos*. ¿Qué dirá nuestra posteridad cuando sepa esta anécdota? Estos son los que lamentan el estado decadente de la Religión, é invectivan contra los francmazones. ¡Preferir una corrida de toros á cumplir con sus principales deberes!..... posponer el decoro de los oficios y la augusta solemnidad del reso en obsequio de un santo patrono y *Americano* por una diversión tan frívola..... vah! que solo cabe entre canónigos Lárragos. ¡Y luego andamos con interpretaciones de Bulas Pontificias, sobre si será ó no lícito ver toros!!..... Véase el Diario de México de 25 de Enero próximo sobre esto, y se conocerá lo que son los mexicanos de escrupulosos.

Juésves 6 de Febrero de 1823. (dia hermoso.)

Si Guerrero el General, derrotó completamente en Apango á Epitacio Sanchez ¿cómo es que Armijo entró en Chilapa?..... tal pregunta hacia un amigo á otro el día de ayer; oigamos la respuesta á tan fuerte argumento.

La derrota (respondió) fué efectiva; pero en el acto mismo de estarse dando la acción, el cura de Chilapa, D. Francisco Rodriguez Bello, prevalido del ascendente que goza en su feligresía, conmovió al pueblo gritando *viva el Emperador* y mueran los traidores, lo puso

todo en armas y avisó secretamente á Armijo que viniése á poderarse luego de él como lo hizo..... hé aquí satisfecha la duda y conciliada la victoria con el ingreso del erario Imperial en aquella Villa.

El parentezco de *Rodriguez Bello* con Guerrero, su amistad y la justicia de la causa, hizo creer á todo México que léjos de ser un enemigo, sería un apoyo en su feligresía; *pero el que malas mañas ha, tarde ó nunca las olvidará*. Este párroco siempre ha sido un apóstol de la tiranía, y un agente eficaz del despotismo, de quien echaron mano con buen éxito, los Califas Venegas y Calleja. Por él se derramó mucha sangre por el Sr. Morelos, en los inútiles ataques que sufrió aquella Villa: por él se reconcentró un ódio tal entre sus habitantes contra la Independencia, que el mismo General Morelos llegó á pensar seriamente en destruir aquella Villa hasta los cimientos. El cura ha abusado de su ministerio y de la fama que ha tomado de buen orador para conmover aquellos miserables y precipitarlos á su ruina. Es *Indio* y esto le basta para propender á la tiranía; si Aristóteles viviera, se confirmaría en aquella errada máxima de su política, que dice..... Que hay hombres que han nacido para ser esclavos, y la confirmaría con esta casta de gentes. Soy de opinión que el tal Rodriguez Bello sea confinado á Californias, pero al punto de la *Bodega* que es establecimiento de Rusos, amantes del despotismo más bárbaro; otro le destinaría á *Cayo Pulo*, pero esta sentencia es demasiado benigna, y yo apelaría de ella..... Entre los fascinados por este cura, fué uno de ellos su feligrés el Gigante Martin Salmerón, gran bestia, ciertamente, y á quien por su enorme corporatura perdonó el Sr. Morelos hasta dos veces, pagando con esto un homenaje á las obras de Dios, que así es prodigioso y admirable en la creación de un orador, como en la de un elefante.

El último día de toros se iba á venir abajo el pasadizo por donde el Emperador entra á su tablado desde su Palacio, hizo un gran ruido, y tanto que estremeciendo aquella palizada, hizo creer á S. M. Imperial que

era alguna conmoción, entónces á fuer de *valentacho* y acreditado machetero en el Bajío, empuñó su alfanje, y se puso á punto de defensa.....¿Qué tal? y luego dirán que Iturbide es cobarde?.....¿Y que no vive tan agitado su corazón como el de Demócles á la mesa de Dionisiol! .. .

Anoche han llegado mas que de trote, el cura de Cuautla de Amilpas, varios vecinos y algunos soldados de aquel pueblo, dícese que motivó su agitación y salida un D. Juan Gómez, que con setecientos hombres de las Divisiones de Guerrero, ocuparon aquel punto. De otro tal Gómez, se dice que existe en Izúcar, haciendo reunión, segun parte del Gobernador de Puebla.

Por otro de oficio (creo que del mismo jefe), consta que la División del Sr. Bravo, intimó al Coronel Don Antonio Matiauda, que estaba en Huajuapam, se le rindiése, quizo responder diciendo, que inmediatamente marcharía á batirse con él, pero el Teniente Coronel Piedras que estaba á su lado y que tiene la voz en el Batallón, despues de persuadirle á que se rindiése viéndolo resistente, le mandó prender, lo mismo que á otros cuantos oficiales, que fueron al momento amarrados, no obstante, lo puso despues en libertad y le permitió regresare á México bajo su palabra de honor, á donde deberá llegar de hoy á mañana, y se pondrá de hinojos ante su Magestad, mostrándole que le ha sido fiel desde que la noche del 18 de Mayo se unió á la cannalla del Salto del Agua, y con Pio Marcha lo proclamó Emperador. Dicha División ó sea Batallón del número 3 de Infantería, á lo que parece constaba de 200 cazadores, 100 fusileros y 200 caballos, unidos á Bravo, se dirijen para Oaxaca, y tal vez de hoy á mañana llegarán á aquella ciudad. No es pues mucho que el dia de hoy esté Iturbide tan de mal humor como aseguran los de su casa.

Desde muy temprano se han puesto de mochilas los del primer Batallón del número uno de Infantería; ignoramos para dónde y á qué horas sea la marcha, sobre lo que se guarda silencio aún en el mismo Palacio.

Háse notado mucha tristeza en Iturbide y en su mujer, y en ésta un cambiante extraordinario. Es el caso, ella aprecia en mucho á la rectora del Colegio de Niñas de Belen, la cual por congraciarse ha tenido en la mayor estrechez, á unas pobres mujeres de algunos de los presos, por infidencia, mas repentinamente de tres dias á esta parte, como hubiere venido de la casa de la Emperatriz, se les ha puesto en comunicación con las colegialas y permitiéndolas tengan los derechos de que antes carecían.....¿Si temerá la tal Emperatriz ir á ocupar el lugar de alguna de ellas?..... Mucho me temo un fracazo.

En la Gaceta de hoy (núm. 17), aparecen dos decretos de la Juntilla. Por el primero se prohíbe absolutamente en los Puertos del Imperio, la entrada de tejidos ordinarios de algodón, y tambien los de lana de importación extranjera. Item. la de carnes saladas, mantecas, sebo labrado, jabones, loza ordinaria, zapatos y vestidos hechos de la misma procedencia. Hablara yo para mañana dijo D. Quijote. ¿Por qué no se han dictado estas medidas ántes, para amparar el comercio de Puebla á cuya solicitud se dictan ahora?

La segunda providencia, es relativa al sigilo que deben guardar los empleados en los negocios de su incumbencia. Está es pedir peras al olmo. En México se han heredado todas las malas mañas, consiguientes á una pésima educación *chismográfica*, que han recibido de los Españoles, los hijos del país. Es necesario formar la juventud sobre otros principios: un sigilo en el pecho de un mexicano, existe tanto tiempo cuanto se mantienen dos grados de tártaro emético en un estómago.....¡ah! ¡cuántas empresas muy bien combinadas á favor de la libertad de este suelo se han frustrado por falta de sigilo! ¡Cuántos hombres de bien gimen hoy dia en los arrestos, por haberlos descubierto sus mayores amigos! (A las 6 de la tarde). Anoche se presentaron con el cura de Cuautla, que es un fraile Dominicó, al Emperador, el Administrador de Alcabalas de aquel pueblo, varios vecinos y soldados, condu-

cidos por el Ministro Herrera. Creyeron sin duda merecer mucho por su *fidelidad* ante la Magestad cómica, pero irritada ésta con su relación los echó á un *car...* muy redondo diciéndoles; ¿Qué si creían venirle á imponer con exajeraciones? que eran unos tunantes los sublevados á quienes en breve castigaría. Retiráronse los *Leales* rabo entre piernas, y tal vez arrepentidos de no haber quedádose en su pueblo y ahorrádose la incomodidad de tan penoso como desgraciado viaje. (Así obró Mochtezuma con los que le anunciaban la ruina del Imperio de México.) Esta tarde salió parte del número uno por la Garita de S. Lázaro, y parte se embarcó para Chalco, quedando poca tropa en México de este cuerpo, á quien substituyen los piojosos enmantados milicianos, seguía á aquellos un numeroso cortejo de P. (a) digno acompañamiento de tales hombres. Este movimiento hace creer que Iturbide intenta penetrar por Cuautla á salir á Izúcar, si le sale bien su intentona, y seguir despues camino de Veracruz; esta conjetura se apoya en que han salido muchos coches de los de su servidumbre, y entre ellos el Faeton del Coronel Cervantes que está ya aprestado para marchar mañana; todo el equipaje de Iturbide está tambien á punto de marcha. Sería de desear que lo pillasen los Republicanos y que se adornásen con las vestiduras Imperatorias para darse en espectáculo, y formar un segundo tablado de títeres como el de Maese Pedro en que figuraba Melicendra y el Rey Manilio.

Tres dias há que el Director del montepío *Couto* recibió una carta dada en Chilapa por el Lic. *D. José Sotero Castañeda*, en que le suplica recabe del Ministro Herrera una licencia para venir á México, aunque sea sin el sueldo de auditor de guerra que gozaba en la División de Guerrero. Explícase con mucho miedo, y muestra tener no poco de perder esta colocación; dá por cierta la muerte de Guerrero, y por circunstancias añade que recibió un balazo en la *tetilla*, y que los indios que lo amaban mucho ocultaron su cadáver. Le-

(a) Epíteto vulgar, sustituto de prostituta. (N. del E.)

vada esta carta al Ministro Herrera, cuando era de esperar que la recibiese con aprecio, se vió en él una fría indiferencia, tanto mas reparable cuanto que Castañeda fué Secretario del Sr. Morelos, y compañero suyo en el Congreso de Chilpancingo. Es por tanto de presumir que dicha noticia sea falsa, ó que no le haya merecido un completo ascenso, por lo que ya se habia publicado en Gaceta.

Viérnes 7 de Febrero de 1823. (dia kermoso.)

En la Gaceta de ayer se dijo en Art. de los *Estados Unidos*, que habia sido nombrado el Comodoro Joker para mandar una escuadra de 10 buques. y competente número de *embarcaciones menores* que deberán salir en todo el mes de Febrero, para cruzar en las Costas de Puerto Rico, Isla de Cuba y Golfo mexicano, á fin de contener las repetidas piraterías que cometen varios buques sobre el comercio de los EE. UU. Mucho es de presumir que esta escuadra dé un vistazo sobre nuestras Costas y tome partido en nuestra lucha: así se creé por muchos.

S. M. Imperatoria ha pasado una de estas noches en la azotea de su alcázar, no en observación de los astros, como las pasaba el Rey *Netzahualcoyotl*, de Tezcoco, ahora tres siglos, sino escuchando un largo cañoneo de artillería que se oía por el rumbo del Sur, y que oyeron muchas personas que no fueron imperiales. No sabemos de dónde ó cómo se haya dado acción de guerra, pues aunque se cuenta que Armijo entró completamente derrotado en el pueblo de *Xonacate*, es mucha la distancia, á pesar de que en Rio frío se oyen las salvas de artillería de México, en dias serenos y cuando sopla el viento de Occidente.

El dia primero del corriente, el administrador de la fábrica de cigarros de esta Capital propuso á los operarios de ella, que trabajásen veinte dias, cediendo sus jornales á beneficio del Erario. Levántose un grito he-